

«El protestantismo» activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y error en muchas mentes. Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predomínios extranjeros.....»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos que ganen la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurrendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»

LEON XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oficina 180 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 15 DE ABRIL DE 1930

Número 3409

José María Sánchez Gálvez

Por Emmanuel Thompson

«La memoria de los hombres virtuosos, de los ciudadanos honrados, no parece nunca. Cuantos los conocieron, los recuerdan con cariño. Y si a más de virtuosos y honrados han revestido el carácter de hombres públicos, de mentores de la sociedad; si se han lanzado durante su existencia en medio de los azares de la vida política con sana intención, con desinterés, guiados por un principio noble y puro, y afanosos por lograr el bien de la patria, entonces su nombre vive en el templo de la gratitud y cariño con la aureola de la inmortalidad.

«Tal ha sucedido con don José María Sánchez: hombre modesto en su carácter, íntegro en sus principios, honrado y lleno de virtudes cristianas y cívicas, fue estimado por todos sus amigos que lloran aún su desaparición.»

Nos apropiamos estas palabras de *El Eco Católico de Costa Rica* que son la más bella siempreviva a la memoria del periodista católico, para empezar la semblanza de un varón noble, con la nobleza de la sangre y del alma; y sabio, con la sabiduría del corazón, que es bondad y la sabiduría de la mente que es prudencia.

Nació don José María en la ciudad de Santiago de Veraguas, departamento panameño, entonces de Colombia, en 1845, siendo sus padres el coronel Francisco Sánchez, militar caraqueño que peleó al lado de Sucre por la independencia de Bolivia y Carmen Gálvez, de la ciudad de Natá. Hizo en ella sus estudios y veinte años después se trasladó a Costa Rica donde estableció definitivamente su hogar, optando por la ciudadanía costarricense, gesto que lo enaltece en gran manera ya que su pensamiento como buen católico era el de servir bajo cualquier bandera al que es Rey de Reyes y no tiene fronteras mezquinas en sus dominios. Aquí prestó sus valiosos servicios como Oficial Mayor en el Ministerio de Guerra y Secretario Particular del Presidente don Tomás Guardia, al que acompañó en un viaje a Europa.

Después de haberse incorporado a nuestra vida nacional y trabajar por este pedazo de tierra con cariño y la devoción de un genuino patriota, comenzó a redactar en compañía de distinguidos escritores católicos un semanario religioso y científico, el cual se denominó *El Eco Católico de Costa Rica*, empezando a salir en 1833 y que marca la primera etapa de nuestro periodismo católico y combativo, pues en él se supo apreciar sus relevantes prendas de polemista y castizo escritor. Posteriormente, en el período álgido electoral de 1890, se puso al frente de *La Unión Católica*, órgano del partido religioso de ese nombre, arrastrado por el despotismo oficial que dió muerte por luengo tiempo a la acción social y cortó los ánimos de algunos pechos generosos para trabajar más por una causa tan brillantemente iniciada y de un modo ínicuo destruida.

«Elegir a Sánchez para redactor de aquel periódico, fué lo mismo que constituirlo en centro de acción y regulador del movimiento y progreso de aquel glorioso partido político. De pie y fijo en su puesto, Sánchez lee, medita, estudia, busca luz, pide consejo y poniendo sobre su magnánimo corazón una mano a fin de no conce-

derle ningún desahogo imprudente, con la otra escribe o comunica a las diversas agrupaciones de su partido todo cuanto es pertinente al engrandecimiento de su bando y al fin que éste persigue.»

«Entonces se lanza al vasto campo de la prensa y desde las columnas de *La Unión Católica* defiende y propaga la idea de su doctrina, ataca al enemigo con caballerosidad, sin bajar ni por un momento al terreno del personalismo... Supo imprimirle a su periódico un carácter y una marcha tal que no sin razón se ha dicho que *La Unión Católica* era el mejor periódico del país y el señor Sánchez el primer periodista.» «Como batallador en la arena de la prensa debió encontrar y reñir sin duda con opositores apasionados cuando se agitaran aquí los bandos políticos enemigos y turbulentos, o cuando hubo de surgir ante el público la acalorada discusión religiosa, conquistándose en esa espinosa y meritoria empresa, los odios personales y arrojando valerosamente el menosprecio y el ridículo, temibles escollos en donde el respeto humano hace desmayar el ánimo de los que como él tienen iguales convicciones religiosas, pero no el mismo valor para darles en la práctica fiel y altivo cumplimiento.»

«Gracias, pues, a sus altas cualidades de escritor; y de escritor católico, los elementos de la buena causa, dispersos por toda la República, se combinaron para unirse y formar, como en efecto lo formaron, un partido que ha sido la más angustia representación nacional que se haya visto y cuya ruina reviste la majestad que ostenta la ruina de los antiguos monumentos griegos o romanos. Con el impulso certero de su mano había podido hacer pasar su carro sobre peñascos y honduras; y cuando éste ya corría por la llanura que limitaba con la tierra prometida, un golpe, de fuerza invencible, como el de una descarga eléctrica, le paraliza el movimiento de su robusto mecanismo. La Divina Providencia permite aquel desastre... y Sánchez a pie y taciturno, se dirige a su hogar, bendice a Dios; y lo bendice porque su fe no sufre desmayos: se consagra de nuevo a hacer el bien y a labrar la dicha de su familia.»

Aun después de desaparecido, la memoria grata del escritor vivía entre sus amigos y con ocasión del vigésimo cuarto aniversario de su muerte, escribía el ilustrado Presbítero don Rosendo de J. Valenciano: «Dios le dió ese raro talento (de periodista católico) y él lo utilizó admirablemente poniéndolo al servicio de la causa de esta sección del rebaño de Cristo. Periodista católico no es—como muchos se lo imaginan—un hombre de gallarda pluma, de clarividencia en los asuntos que debe tratar, de acervo nutrido de sabiduría en ciencias sociales, de gran facilidad para llenar de corrido diez y más cuartillas diarias. Esas son prendas, en verdad, de un periodista católico; pero son prendas de adorno que poco o nada significan si falta la «substancia de alma» particular del periodista católico. El

1 J. J. C. O., José María Sánchez Gálvez. Incluido éste y siguientes en *El Eco Católico*, de agosto de 1899.

2 José María Durán, *Lágrimas y Luto*.

3 Luis Barrantes Molina, *José María Sánchez*.

4 J. J. C. O. Artículo citado.

periodista católico debe ser ante todo un gran carácter. He aquí el meollo de su condición. Un gran carácter para imprimir derrotero de sinceridad y pureza de creencias a su publicación, sin torcer ni a los halagos del dinero, de la amistad, ni a las amenazas de abandono y boicoteo y tantas otras miserias humanas. Y lo que es una verdad triste, pero gran verdad, el periodista católico debe ser varón de gran carácter y sacrificio para soportar las amarguras de la pobreza y hasta los desengaños causados por los mímos cuya causa defiende con abnegación y empeño. Un hombre tal, un católico así es un superhombre, algo más que un hombre honrado y más excepcional que un santo.

«Así fue Sánchez periodista: en esto estriba su gloria, con tales prendas escribió su nombre en los fastos de la gratitud que no olvida, ni debe olvidar jamás. Lo conocí bien; trabajé a su lado algo más de dos años; supe sus amarguras que no doblegaron su ánimo en lo más hondo de la refriega. Porque en aquel tiempo el periodismo anticristiano era más valiente, más franco, más osado, no andaba con paños tibios, ni ocultando sus matices como se hace hoy; porque era periodismo de ideas y no de mercantilismo. Y Sánchez estaba siempre en su puesto, siempre listo, redactando sus brillantes artículos, su «revista de prensa» y que era como lluvia de dardos que herían en el corazón las ideas y antojos anticlericales. Pero, entretanto, Sánchez soportaba el abandono de los amigos, que tras mil ofrecimientos le llevaban de mes a mes algo de colaboración, dejando todo el peso del fardo al cerebro fatigado del admirable periodista. Y aún más: el defensor valiente de los principios cristianos tenía que devorar en su corazón el abandono de los católicos que devolvían las suscripciones o no las pagaban... y habría sufrido hambre el gran periodista Sánchez en más de una ocasión, si Monseñor Thiel no hubiera redondeado casi cada mes con ciento cincuenta pesos de aquel tiempo, las deficiencias económicas del periódico» (1)

Cabe recordar aquí que fue el señor Sánchez uno de los fundadores de la extinta «Librería Católica (hoy Sauter y Co)»; de los fundadores también de la Benemérita Asociación de las Conferencias de San Vicente de Paul, extendidas en la actualidad por toda Costa Rica; y fundador asimismo de la Vela Nocturna del Santísimo Sacramento de los Altares. «Fué el grande adalid, el obrero infatigable, el soldado intrépido, el hombre erérgico de la santa causa de la Religión; y por ella sufrió, paciente y resignado, la infamia de la insolente educación laica, los dierterios de la prensa impía, los rigores del calabozo, las persecuciones y hasta la vida habría dado gustoso: tan grande era la fe y amor, divino que le guiaban» (2)

Una equivocación lamentable le suministró en lugar de la medicina recetada para una dolencia, fatal veneno que le condujo al desenlace mortal. Al alba del 30 de Julio de 1899, a los cincuenta y cuatro años de largo y duro bre-

1 Rosendo de J. Valenciano. Una gloria católica que no debe ser olvidada. «La Verdad», 29 de Julio de 1923.

2 J. Q. P. Don José María Sánchez.

Sentido fallecimiento en Naranjo

(Por telégrafo)

A «Correo Nacional.»

En la mañana de hoy falleció la estimable señorita Mercedes Morales, actualmente directora de Hijas de María y del Hospital, triste acontecimiento que se hace sentir profundamente en todo el cantón. En la tarde de hoy se verificará su entierro que será concurridísimo. A sus atribulados padres y demás deudos, les acompaño en su justo dolor.

Corresponsal

Cuchillas para bolsillo. Surtido completo de clases y precios.

Tijeras para sastrero, para barbero, para modista.

Heredia. Tienda Benavides.

gar en la palestra de la prensa, declina su existencia el varón probo y sabio. Poco hacía que acababa de hospedar en su corazón a Jesucristo, su Rey, por el que combatió y luchó en toda oportunidad, peleando la pelea de la buena fe, cuando, rodeado de sus hijos, fieles imitadores de su bondad, y de su abnegada esposa, compañeros todos en los sinsabores y amarguras de la vida estrecha y pobre del periodista, rinde su alma al Creador, a las cinco y media de la mañana, pronunciando en medio de sus crueles dolores, los nombres de Jesús y María. La prensa nacional enlutó sus columnas y hubo sentimiento de consternación general, porque se había desgajado una de las ramas más frondosas del árbol patrio, a cuya sombra según todo un pueblo.

«Los funerales alcanzaron magnitud de primera clase, porque de primera clase fueron los oficios sagrados que se sirvieron y la selecta y numerosa concurrencia que les dieron notabilísimo realce. La Religión, las Sociedades de Beneficencia, la Política, la Jurisprudencia y todas las «clases sociales, con lujosa e imponente representación en todo el ceremonial de su entierro, tributaronle valioso homenaje de respeto y de gratitud y de admiración también.»

«Feliz José María Sánchez, que después de haber dejado caer grandes golpes de luz sobre la sociedad de la que él fue miembro im-

LA VIRUELA y el Ministerio de Salubridad

Según dicen los periódicos, según cuertan otros y según relatan los demás, la Secretaría de Salubridad Pública, con el fin de evitar la epidemia de la viruela que amenaza invadir nuestra República, proyecta o ha resuelto que por este año se suspendan las procesiones de

Siga Ud. en la cuarta plana

portante, escoltado de galanos celajes se sepulta en el oaso, dejando tras sí bien iluminadas huellas.

«Muchas lágrimas han empapado la brillante tumba de Sánchez. En los cipreses que la circueyen quedan gimiendo multitud de suspiros lanzados al recuerdo de las virtudes y caras prendas del héroe que duerme en su fondo.

«¡No hay remedio! Así como el sol se cierne esplendoroso sobre las tempestades del espacio, así la virtud se hace respetar de parte de los que la sometieron a formidables pruebas. El hombre que se impone a sí mismo como ley permanente la complicada legislación de la más exquisita cortesía, ajena de toda afectación degradante; el hombre que pone al servicio de sus semejantes o amigos sus escasos recursos y quizá el producto de economías casi imposibles; el hombre que en su constante trato social sabe escudar su carácter con una integridad de conciencia que le veda toda combinación con las exigencias de la oportunidad; el hombre que trabaja y se sacrifica con empeño tenaz por esclarecer la verdad, impulsado únicamente por el amor a esa misma verdad; el hombre que oculta su elevado talento bajo modesta y sobria forma de lenguaje, logrando así colocarse lejos del alcance de los dardos de la envidia y de la vanidad, cuando muere, es llorado con sentimiento profundo» (1).

«Tal era, en efecto, el señor Sánchez Gálvez; y como a esas prendas de sencilla virtud reunía un trato suave y una cortesía no fingida, sino producto de su índole generosa y de su magnanimidad de alma, natural era que en torno a esos méritos, brotasen espontáneas las simpatías que siempre rodearon—y ahora acaban de tener ocasión de demostrarse de modo inequívoco,—la persona a quien consagramos este recuerdo» (2).

1 J. J. C. O. Artículo citado.

2 «La Prensa Libre». Don José María Sánchez, Gálvez. Agosto de 1899.

Congregación Mariana de Caballeros La Hora Santa

Se recuerda a todos los Caballeros Marianos y a cuantos varones deseen acompañarnos, que esta augusta solemnidad de la HORA SANTA tendrá como de costumbre verificativo en la noche del JUEVES SANTO, de las 11 a las 12 de la noche, debiendo los caballeros que deseen participar en esta santa conmemoración presentarse en los pasillos de la Sacristía de Catedral a las 10½, para la organización del desfile al Santo Monumento.

La Congregación Mariana ruega muy en especial a todos sus miembros la puntual asistencia a este acto de piedad, que ha sido uno de sus más predilectos cultos y celebraciones anuales.

EL SECRETARIO

Odio a la Razón

En cierta ocasión encontrábase un sacerdote católico con unos cuantos botarates que como los pobres nada tienen que perder, y por ello se atreven a hablar de todo sin temor de que se les diga: y V. qué entiende de eso? La ignorancia que avergüenza al sabio da alientos al necio.

Estaba, como decíamos, este buen sacerdote católico con los anteriormente dichos mozalbetes o señores, que de tales no parecían tener mucho, pero los nombraremos así para salir del paso, cuando de pronto quieren correr una jueguita a costa del pobre eclesiástico, quien por las apariencias no demostraba haber descubierto la pólvora, aunque de hecho no tenía nada de lerdo. Hablaron éstos bastante, alto, como para pedir atención al público, que no era muy pequeño, y poder así reirse mejor de dicho señor. El eclesiástico que sabía perfectamente adonde le apretaba el zapato, cuando se vió tan burdamente acometido, levantó

también su voz y se subió a una especie de taburete que en el barco había, porque era verdad que se encontraban en un buque, y les dijo: Bien he comprendido que Vs. haciendo poco honor a su cultura y buenos modales de que Vs. se ufanan, aunque en balde, visto lo visto, se quieren burlar de mí, de la religión que represento, y de Dios a quien aborrecen. Veremos quien se burla de quien, y con esto, si la expectación era mayor, quedaba interesado el amor propio de los que deseaban guasearse y todos se aprestaban a la lucha para ninguno quedar vencido y sí todos vencedores. Caminamos sobre la mar ¿no es cierto? dijo el sacerdote y ¿quién le duda? respondieron los otros. El leño que nos sostiene, lo hace por sí mismo o fue para ello directamente construido por alguna inteligencia? naturalmente que este barco fue hecho para flotar sobre las aguas; y no es cierto también que este buque *hecho* para que se sostu-

viese sobre las espaldas de la mar, se mueve? y ¿cómo si se mueve? si hasta corremos más de quince millas por hora; y se mueve por propio impulso o más bien lo hace por el que recibe de la máquina? Y qué preguntas me hace V. señor, dijo uno de ellos, mientras que el otro más perspicaz, aunque de menores sentimientos de nobleza, al parecer, le dice: niega, compañero, porque de lo contrario estás perdido; mas el otro no teniendo valor para contradecir la misma evidencia y como que no se daba cuenta del innoble aviso de su camarada; pues claro, volvió a decir éste; que es la máquina quien mueve a toda la embarcación y a nosotros que en ella vamos. Y ¿no estará hecha la máquina en vista de sus ulteriores funciones, continuó el sacerdote; sin ninguna duda que todo estuvo de antemano calculado, volvió a repetir el interlocutor más sensato: la máquina, el barco, las distintas piezas de que se compone; todo ha sido tenido en cuenta para la construcción del buque, y para que pudiera moverse sobre las aguas y de este modo llegar a su destino y nosotros al nuestro, que vamos en él. Y V. cree que este mundo no es una embarcación gigantesca que se mueve sobre el mar del espacio, arrastrado por una máquina también puesta en movimiento por una inteligencia que la ha marcado su actuación, los derroteros que debe seguir y la ruta que ha de recorrer para conducir los hombres a su destino? ¿Admite V. la inteligencia del relojero que hizo el reloj, la inteligencia del constructor de esta embarcación y había V. de negársele a Aquel que hizo al mundo donde están las inteligencias de los hombres y los mismos hombres que construyen estas obras intelectuales? y quién le arrastra, y quién le mueve, y quién hizo todos los objetos que indudablemente condensan más *intencionalidad* que el mismo barco? ¿Ves? dijo aquel amigo que al principio habíale aconsejado al otro que negase de plano aunque fuese la misma evidencia. Con los católicos añadió, hay o que negar todo o concederles la razón. El Espíritu Santo ya había hablado de estos diciendo de ellos que no querían saber para no obrar el bien. Hay muchos hombres que preguntan qué es la verdad y dónde está la verdad, no para adorarla sino para asesinarla. Id, dijo aquel

Madres Católicas de Sión

Se avisa a las socias que no habrá reunión el 2º. martes de abril, por cuanto los ejercicios espirituales que dictará el Señor Arzobispo comenzarán el lunes 21 de abril a las 7½ de la mañana en vez de las 8½ como se acostumbraba anteriormente.

infame rey a los Magos, y cuando hayais encontrado a la Verdad, venid y decidme a dónde está para que yo vaya a adorarla y me postre ante ella. Quería saber dónde se hallaba la misma Verdad para clavarla el puñal, como Aod al rey de Moab cuando al hablarle en nombre de Dios y decirle: tengo palabra de Dios para ti, clavó a Eglon en el vientre, y le dejó en tierra tendido.

Mientras San Pablo predicaba a Félix los misterios de la fe de Jesucristo, le escuchaba éste con

Jorge O. Rojas B.

Agencia y Comisiones

Tengo para vender una casa, dos automóviles y un camión, es de carga, buen estado y a precios de ocasión. Puede verse en Guadalupe, Taller de Otoniel Pacheco. Para más informes en mi casa de habitación.

Guadalupe de Goicoechea

verdadero interés. Al hablarle del amor de Dios, de la Redención, del misterio de la Sma. Trinidad no sólo no le asustaba; pero hasta con agrado le oía; pero cuando le habla de la conciencia, de los deberes que impone la razón, de no robar, no adulterar, no dar cabida en el corazón a pensamientos de impureza ni de odio ya la conciencia puritana y escrupulosa del gobernador se conmueve y no quiere continuar oyéndole: te diremos de esto en otra ocasión. Así obran la inmensa mayoría de los hombres. Odian la razón.

Veritas

Gran acontecimiento religioso!! El Gran Teatro Raventós

se complace en avisar al público católico de esta capital que **El Miércoles Santo 16 de Abril** tendrá la satisfacción de exhibir la grandiosa película de asunto religioso de sublimidad incomparable titulada:

LA VICTIMA

El Secreto de la Confesión

Obra editada por la «Asociación Católica» de los Estados Unidos con el noble objeto de poner ante los ojos de los espectadores un drama bellísimo que pone de manifiesto la grandiosidad del Sacramento de la Confesión.

Lo que dicen algunos distinguidos sacerdotes acerca de esta gran obra religiosa:

Asistí a la exhibición de la interesante película «LA VICTIMA o EL SECRETO DE LA CONFESION», a la cual finamente se me invitó.

El drama representado es tan interesante, tan moral y tan conforme a la doctrina católica, que pueden verlo toda clase de personas sin el menor escrúpulo de conciencia.

(f) Victor Manuel Arrieta
Párroco de San Pedro

Seguendo la amable invitación del distinguido caballero señor Girton tuvimos la oportunidad de ver la película «LA VICTIMA o EL SECRETO DE LA CONFESION». Esta película es una obra verdaderamente católica en que con gran maestría se ve pintada la figura de un sacerdote fiel a su santo deber hasta el último. Esta película se puede recomendar a todos como muy instructiva y moral.

Los Profesores del Seminario

Asistimos a la exhibición privada de la magnífica película religiosa «LA VICTIMA o EL SECRETO DE LA CONFESION» y con sumo placer la recomendamos a nuestros feligreses como una de las mejores películas cinematográficas llevadas al lienzo, pues pone ante los ojos del espectador la grandiosidad del Sacramento de la Confesión y sirve de lección vívida a los católicos para que admiren el noble sacrificio de un sacerdote fiel cumplidor de sus deberes para Dios.

Fray Angel y Sacerdotes de la Dolorosa

Vaya a ver el MIERCOLES SANTO esta gran película al TEATRO RAVENTOS

Rafael Meza - Cirujano Dentista

Oficina en la Calle de La Sabana, 250 varas al Oeste (para abajo) del Mercado, por la línea del Tranvía, frente al switch de la antigua Cárcel, hoy Hospital.

— TELEFONO 4215 —

Vendo ó cambio

por otra una finquita de media manzana con casa, cañería, etc., en Apaicán de Coronado—DOMINGO FCO. ROJAS.

SALMON ROJO.—Ostiones fresos. — Encurtidos Morton. — Sardinillas en escabeche. — Atún en limón. — Calamares rellenos. — Merluza en tomate. — HA RECIBIDO:
**EL AGUILA DE ORO
PUJOL HNOS.**

TELEFONO 3933

- Colorantes SUNSET -

20 colores distintos



TIENEN TODA CLASE DE
TELAS SIN DAÑARLAS

Instrucciones en cada paquete

Lo mejor para teñir en la casa

Rápidos y económicos

Se pueden obtener toda clase de combinaciones de colores de moda.

— De venta en todas partes —

No hay que olvidarlo:
La UNICA medicina que cura
el ASMA es él

CUAJANI JORDAN

cuyo

—o Depósito y Representación o—
los tiene la

BOTICA VARGAS

Apartado 716

Teléfono 2812

Los mejores

Medicamentos Homeopáticos

Curan radicalmente toda clase de afecciones.

Raúl Villalón Montero

San José.—250 varas al Sur del Puente de la Fábrica

Importancia de la existencia de Dios

Antes de pasar al desarrollo y demostración que nos proponemos hacer de la existencia de Dios, bueno es que nos detengamos a considerar la importancia de ella, ya que es la base de todo lo criado, y no sólo de esto, sino de la Sociedad, de la moral, en fin, de todo lo que existe.

Cuando el arquitecto desea hacer una casa o palacio sólido y hermoso, se afana por conseguir ante todo formar unos buenos cimientos sobre los cuales descansa su obra: cuando el pintor traza sobre el lienzo alguna obra de arte, debe también formar una base, un fondo apropiado para el motivo que va a pintarse. Si en cosas vanas y finitas debe buscarse una buena base que los sostenga, que los asegure, y siendo como es el mundo y todo lo que vemos una obra de arte suprema y una morada admirable del hombre, debemos suponer que tiene su base, es decir, su autor, con tanto más

razón cuanto sobrepasa y vale más que lo que tan pronto se termina y queda deshecho.

Y así como el pintor es muchísimo mejor que la pintura que ejecuta, y el arquitecto es inteligentísimo y admirable en modo sumo al lado de su obra, así correspondiendo a la magnitud de la máquina del mundo, debemos comprender que un Ser Supremo es su Tutor, Ser sin comparación y sin igual, que se llama Dios.

Por la misma razón, El es el fundamento firme de la Sociedad humana, pues da poder al gobernante, obediencia a los individuos, sanción firme a las leyes terrenas y gobierno espiritual por medio de las leyes divinas y de la sana moral.

Por la misma razón, El es el fundamento firme de la Sociedad humana, pues da poder al gobernante obediencia a los individuos, sanción firme a las leyes terrenas y gobierno espiritual por me-

dio de las leyes divinas y de la sana moral.

Pues a esta base y fundamento se dirige la saña y locura de los ateos, ya se llamen materialistas, ya panteístas o de cualquier manera, con tan ciega sinrazón como la que les hace exclamar, como Vogt: «Jamás he podido poner de acuerdo con las reglas de una sana lógica a un Criador personal»; o como Lalande: «He examinado todo el cielo y en ninguna parte he hallado la huella de Dios» ¡Oh ciegos que tienen ojos y no ven! ¡Oh sordos que con buenos oídos no escuchan la voz de la Naturaleza!

Contra ellos van las siguientes palabras de León XIII con las cuales pone de relieve su fin y les quita la máscara que los encubre: «Los sectarios de nuestros tiempos trabajan por destruir los primeros fundamentos de lo recto y de lo honesto, y se hacen cómplices de aquéllos que quisieran que el hombre, como las bestias, no tuvieran otra regla de vida que los atractivos del placer» No lo lograrán, es cierto, mas debemos tenerles compasión y pedir al mismo Dios a quien satánicamente niegan, que confundiéndoles los haga mirar su grandeza y abandonar sus funestos errores.

Para terminar este artículo, decimos que quien quiera comprender en toda su extensión la importancia de la existencia de Dios, que piense tan sólo por un instante cuál sería la faz del mundo si desapareciera la idea de Dios; que se imagine la Sociedad sin religión, el hombre sin moral, las pasiones sin freno, cuya consideración le llevará a la persuasión de que el mundo sería un caos y un campo de batalla y mortandad sin la existencia de Dios.

ANIMA

Nuestro criterio sobre asuntos económicos y hacendarios

El proteccionismo agrícola-industrial se hace sentir, día a día, en la vida económica de la República: ayer fueron los ebánistas, zapateros e impresores los que pidieron al Gobierno protección para sus industrias; y hoy, una comisión de agricultores de Cartago se presenta ante el señor Secretario de Hacienda a demandar apoyo para la venta de los productos nacionales: arroz, maíz y frijoles, los cuales no les dejan ninguna clase de utilidad, por la competencia de la mercadería extranjera similar.

En el Arancel de Aduanas, publicado en «La Gaceta» de 1º de Noviembre de 1922, el maíz en grano y los frijoles negros son de libre importación; no así el arroz y los frijoles de color, pues el primero tiene un aforo de ₡ 0.16 por kilogramo y los segundos también.

De modo, pues, que es nuestro criterio, basado en la buena lógica que requieren todas las cosas, si no queremos desarmar y contradecirnos, que el maíz en grano y los frijoles negros muy bien pueden soportar un impuesto de ₡ 0.10 el kilogramo, por ahora.

De esta manera se darían las manos, mucho mejor, los tres productos mencionados; pues todos ellos estarían gravados módicamente en nuestro arancel, aumentando en pocos céntimos el costo del cuartillo.

Recuérdese que el azúcar pagaba antes 20 céntimos de nuestra moneda el kilogramo; y sin embargo los que se han enriquecido verdaderamente con ese

proteccionismo no son hijos del país: son dos fuertes casas extranjeras, y a pesar de ello aún tenemos un impuesto de ₡ 0.15 para ese artículo, y poco nos ha inquietado que los costarricenses y extranjeros que convivimos con ellos, lo hayamos pagado, muchas veces, a precios demasiado altos.

Al presente se trata de proteger a los nacionales, y no obstante eso, hay quienes se atreven a negarles el amparo que merecen.

Nuestra época se distingue ante todo, por el carácter cooperativo de todas las actividades humanas. Ya no existe aquello de que cada gremio debe trabajar para sí, no importándole un bledo los demás grupos de industriales que componen la sociedad. Hoy hay una dependencia tan estrecha entre unos y otros, que las ganancias y las pérdidas se distribuyen proporcionalmente, por así decirlo.

De suerte, que, los artesanos de las ciudades deben amparar resueltamente a los obreros del campo, y asimismo éstos a aquéllos; y esto se consigue pagando el proletariado industrial un poco más los artículos que producen los obreros agrícolas, ya que a estos últimos les costaría también más caro cualquier par de zapatos o mueble que necesitasen.

La cuestión no es de lucha entre las diferentes clases y gremios en el interior del país, los cuales deben ofrecer ante las naciones extranjeras un frente completamente unido, en defensa de la economía de la República.

Siga Ud. en la cuarta plana

POMADA AUXOLIN
y
JABON ONIX
DE LA CASA WOLFF & SOHN
— Poderosos preparados contra la CASPA —
ACABA de RECIBIR LA BOTICA VARGAS.—Tél. 2812

MAGNESURICO
Cura eficazmente la dispepsia
LO VENDEN TODAS LAS BOTICAS
Unicos distribuidores
BOTICA VARGAS
APARTADO 716 — TELEFONO 2812

CEMENTO La Christiania Portland Cementfabrik S. A.
Tiene el gusto de anunciar al público que ha nombrado distribuidores generales en Costa Rica a
ADELA V. DE JIMENEZ
Y para atender las primeras demandas de cemento ha embarcado y llegarán al país a mediados de abril
10.000 barriles de 180 kg y - 10.000 sacos de 42,5 kg.
Adela v. de Jiménez e hijos Se complace en avisar al público que después de ensayar y en vista de los magníficos atestados de calidad del cemento PORTLAND LION fabricado por la CRISTIANA PORTLAND CEMENTFABRIK S. A. ha aceptado su distribución en Costa Rica, y que tendrá a disposición del público a mediados de Abril, a precios sin competencia y nunca vistos. Con este cemento se construyó el edificio para la LEGACION DE MEJICO y muchas de nuestras obras.

Sastrería R. A. Miranda
San José, C. R. PASAJE JIMENEZ Teléfono: 2197
OBSEQUIO SEMANAL
Con 25 céntimos puede usted obtener un traje de CASIMIR INGLES hecho a la medida; o un premio en pinero efectivo en combinación con la Lotería del Asilo Chapuí. Pida detalles a la Sastrería

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende...

Suela! Suela!
Siempre muy BUENA CLASE
Aplachada en máquina
Precios especiales
en cantidades grandes.
José J. Benavides
Heredia — Apartado 20

Gallinas
Vendo 5 hermosas gallinas Red Rodesilandias, aquí en Atenas.
Alejo Dobles

Dr. Herdocia
Enfermedades de los OJOS, OIDOS, NARIZ y GARGANTA
Horas de oficina:
10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.
Contiguo al T. Variedades

Servicios de Nueva York DESPACHAMOS correos y fletes

Pequeñas encomiendas, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, cualesquier molestias, etc., serán prestamente atendidas. Discreción. Honorarios módicos. Datos comerciales, industriales, educacionales y particulares de los Estados Unidos. Comisiones. Con toda carta deben incluirse dos dólares para gastos de contestación inmediata.

Escriba en español a **La Plata Exchange, Inc.**
66 Beaver Street, New York, N. Y.

“El Buen Feligrés”
Devocionario moderno completo, arreglado según la piedad y devociones del pueblo costarricense por el Presbítero Víctor Manuel Arrieta Q.-De venta en librería Lehmann (Sauter Co.)

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón
de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales, y últimamente en la gran Exhibición de Roma
TELEFONO 3084 • APARTADO 927

Lotería del Asilo Chapuí

Lista de números premiados en el sorteo de ayer

1015 ...	100	5515....	100
1050....	200	5615....	100
1115....	100	5629....	200
1215....	100	5671....	200
1237....	200	5691....	200
1315....	100	5707....	200
1415....	100	5715....	100
1465....	200	5788....	200
1515....	100	5810....	200
1615....	100	5811....	200
1715....	100	5812....	200
1790....	200	5813....	200
1815....	100	5814....	200
1915....	100	5815....	40000
1923....	200	5816....	200
2015....	100	5817....	200
2115....	100	5818....	200
2215....	100	5819....	200
2315....	100	5820....	200
2390....	200	5915....	100
2415....	100	6015....	100
2515....	100	6115....	100
2528....	200	6131....	100
2585....	200	6132....	100
2615....	100	6133....	100
2715....	100	6134....	100
2791....	200	6135....	100
2815....	100	6136....	6000
2904....	200	6137....	100
2915....	100	6138....	100
3000....	500	6139....	100
3015....	100	6140....	100
3115....	100	6141....	100
3140....	200	6155....	2000
3189....	200	6215....	100
3215....	100	6218....	200
3315....	100	6251....	200
3320....	200	6315....	100
3394....	200	6381....	200
3415....	100	6412....	200
3500....	200	6415....	100
3515....	100	6507....	200
3615....	100	6515....	100
3639....	200	6527....	200
3715....	100	6560....	500
3815....	100	6615....	100
3915....	100	6624....	200
3974....	200	6689....	200
3987....	200	6715....	100
4015....	100	6815....	100
4115....	100	6904....	200
4214....	200	6915....	100
4215....	100	6935....	200
4315....	100	7015....	100
4415....	100	7115....	100
4515....	100	7112....	200
4614....	1000	7215....	100
4615....	100	7315....	100
4715....	100	7339....	200
4815....	100	7354....	500
4839....	200	7415....	100
4852....	200	7515....	100
4915....	100	7550....	500
4923....	200	7615....	100
4997....	200	7715....	100
5015....	100	7815....	100
5115....	100	7915....	100
5215....	100	7987....	200
5315....	100		
5415....	100		
5512....	200		

Anunciar es vender

El número 5815 fué vendido por Teresa de Jiménez, de San José.

El 6136 fué vendido por Ricardo Castaing, de Putarenas.

Anuncie en este diario

Nuestro criterio sobre asuntos económicos

Viene de la tercera página

En los momentos actuales es necesario que protejamos decididamente a todos nuestros trabajadores, de la competencia de los productos extranjeros, logrando con ellos dos cosas de mucha consideración: en primer lugar, dar ocupación al mayor número de obreros; y en segundo término, conseguimos, por este medio, que las importaciones de artículos iguales disminuyan, con ventaja para nuestro balance económico.

Indudablemente, que la tarifa aduanera se presta, a las mil maravillas, para aminorar nuestras importaciones, de lo cual tenemos gran necesidad, en los tiempos que corremos.

Todo lo que nos viene hecho de afuera podemos ponerle un fuerte aforo, para defendernos de la concurrencia de los artículos del país con los extranjeros, en nuestro mercado interno. En cuanto al calzado, muebles, ropa hecha, exceptuando la de punto, impresos comerciales, juguetes, vidrios y todo aquello de manufactura costarricense, es necesario que sufra una imposición bastante alta la mercadería similar, que se introduzca de otras naciones.

Los huevos que contribuyan con ₡0,04 el kilogramo ¿por qué no gravar los que importamos del exterior con un derecho de 2 colones, toda vez que el de 4 céntimos el kilo es hartamente risible?

Los macarrones y fideos pagan 30 céntimos por kilogramo, el jabón ordinario igual cantidad, y las velas esperma 40; estos artículos se defienden perfectamente de la competencia de afuera.

Lo mismo resulta con nuestras papas, que no obstante ser un producto de gran consumo no se ve en nuestro mercado perseguido por el de otros países. ¿No será porque el derecho de ₡0,50 con que está gravado el kilogramo deja, en la medida conveniente, la mercadería extranjera de igual naturaleza?

No sucede idéntica cosa con la manteca de cerdo, ni con la mantequilla, ni con el queso; pues de estos artículos sí importamos regular cantidad del exterior, por lo que sería muy oportuno que, por lo menos, la manteca de cerdo se elevara su importación de 24 céntimos, que paga hoy, a 35 o 40, que debería satisfacer en el futuro.

La venta de escobas del país tampoco se ve amenazada con las hechas en el extranjero; y sin embargo su tarifa no es muy alta, que digamos, pues la de 60 céntimos el kilo no es bastante buena; por eso nosotros la subiríamos a 1 colón.

Por el estilo son todos los

aforos de nuestro Arancel de Aduanas; por eso creemos que, poniendo a algunos de los artículos que introducimos un gravamen individual, conforme al desarrollo que tenga su producción en la República, o a las necesidades en que se vea el país para amparar a su clase obrera de la concurrencia extranjera, aunque la industria sea incipiente, los demás, que son casi todos, bien pueden cargar con un aumento proporcional de 25 por ciento, y enviar el proyecto al Congreso Constitucional en las primeras sesiones ordinarias próximas a fin de que lo apruebe, para ponerlo en vigencia inmediatamente.

Así el día en que se regularizaran las entradas del Tesoro público, podríamos de acuerdo con nuestros acreedores extranjeros—el acrecentamiento de una renta reemplaza la desaparición de otra, casi en igual suma—cerrar para siempre nuestra Fábrica de Licores, que bien lo necesita el país.

Con que, manos a la obra, para lo cual no urge más que un poco de buena voluntad dirigida por una sana inteligencia; pues es necesario que todos nuestros obreros tengan trabajo; que nuestras importaciones de mercaderías desciendan y aumenten las exportaciones; que nuestra moneda gane cada día más en la tendencia de convertirse en oro, y en fin, que nuestro comercio, industria y agricultura tomen el impulso que le corresponde, en bien de los intereses económicos de la nación.

Para ello ha menester que nos unamos todos sin discrepancias ni rencores de ningún género, ayudándonos los unos a los otros; pues en esa unión encuentran su fundamento la grandeza y prosperidad de los pueblos.

Manuel N. Fernández

Santoral

Martes 15.—Santos Pedro González Telmo, Patrón de los marinos, Tiburcio, Valeriano y SANTA BASILISA Y SANTA ANASTASIA, MARTIRES

Estas ilustres vírgenes fueron discípulas de los príncipes del apostolado San Pedro y San Pablo, cuyo martirio presenciaron, concurrendo después a dar sepultura a sus sagrados cuerpos. =Habiendo llegado esta obra de misericordia a oídos del Emperador Nerón, las mandó prender y poner en una obscura y estrecha cárcel. Trajéronlas delante del Juez, y, no pudiendo con dádivas y promesas reducir sus alicultos de los falsos dioses, las hizo padecer muchos géneros de tormentos; y como las santas vírgenes padeciesen constantes por la fe de Jesucristo, y no dejasen de predicarla y alabar su santo nombre, las hizo cortar la len-

La Viruela y el M...

Viene de la primera pág.

Semana Santa, para evitar la aglomeración de gentes y propagarse así el contagio.

Muy curiosa nos parece esta resolución, pues mientras el Dr. Solón Núñez, según reporte publicado en la prensa, no cree necesario cerrar las escuelas, los teatros y cines, conforme se le indicó, y mientras por otra parte se verifican exposiciones ganaderas en el campo de Ayala, con gran aglomeración de gentes de todas partes, y asisten a corridas de toros, bailes y banquetes, y mientras se recibe a Miss Costa Rica con un gran gentío apiñado y apretadísimo, y mientras, finalmente, todo sigue su curso normal y debe seguir así, y esto con sólo lo prevenir el contagio vacunándose todos sin excepción, es muy curioso, repetimos, que no viendo ningún peligro en las reuniones y aglomeraciones de gentes en el campo de Ayala, y en el recibimiento a Miss Costa Rica, y en los teatros, y en los cines, y en los cabarets, etc. etc., lo haya sin embargo en las procesiones de Semana Santa ¡Bravo! ¡magnífico! le gritará la masonería al Dr. Núñez, y quién sabe, si sigue así, si pronto le mandará una condecoración declarándolo *benemérito*! ¿Será hermano de los tres puntos?

Pero vayamos al grano, ¿existe o no existe la viruela? Porque según los informes que publican todos los periódicos, apenas si llegan a ocho casos. En toda la provincia del Guanacaste no existe un solo caso, en las demás provincias no se conocen casos de viruela, y los poquísimos casos comprobados están bien aislados en la Sabana, ¿entonces para qué alarmar y tomar medidas extremas sólo cuando se trata de religión y no cuando se trata de bailes, cines, teatros, etc. etc.?

Aplaudimos toda medida preventiva eficaz, como es la vacunación de todos los individuos, y ojalá se hiciera con más rapidez y actividad aun y se obligara hasta con multas a los que rehusan la vacuna, pero suspender procesiones de Semana Santa, sea en el Guanacaste o sea donde sea, y no cerrar los cines, teatros y espectáculos públicos, incluso los cabarets y demás, es el colmo de lo ridículo y extravagante.

Canta claro

Crespones de seda, colores preciosos, precios de situación.

Hereditaria. Tienda Benavides

gua, pies, manos, pechos y cabezas, y sus benditas almas volaron al Cielo. El papa Urbano VIII dió el cuerpo de Santa Anastasia a los reyes de España, en cuya capilla se venera hoy día. Fué el martirio de estas gloriosas vírgenes el día 15 de abril, año 69 del nacimiento de Cristo.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA